
順番 質　　　問　　　項　　　目 答　弁　者

1 農業分野での新産業誘発とは 町　長

2 ほたる館レストラン営業の今後について 町　長

3
小・中学校におけるスポーツ少年団・部活動に
ついて

教育長

4 更なる保育の質と安全性の向上を 町　長

5 コンパクトな行政運営とは 町　長

6 多様な家族のあり方をどう考えるか 町　長

7 化石体験事業の今後の展開は 教育長

8 ほたる館をどうするのか 町　長

9
シン・幌新温泉ほたる館への町民の評価と、役
場の修正は？

町　長

質 問 者

伊藤議員

上野議員

上野議員

三浦議員

鵜野議員

篠原議員

篠原議員

長野議員

久保議員

令和５年第２回定例会は、６月２１日～２２日までの予定です。

お問合せ先：沼田町議会事務局

６月２１日 10：00～ 町長「町政執行方針」、教育長「教育行政執行方針」

13：00～ 一般質問（９件）

６月２２日 14：00～ 一般議案審議

●中途からの入場、中途退場もできますので、お気軽に傍聴下さい。

●議場は役場３階です。ふれあいからエレベーターをご利用下さい。

●ふれあい１階ロビーでも、議会のテレビ中継がご覧いただけます。

●ライブ配信は途中で映像が途切れる場合があります。その際は時間を

おいてから再度「北海道沼田町議会」で検索してご覧下さい。

今回も前定例会に引き続き、YouTubeにより試験的にライブ配信を

実施します。来場することが困難な方は是非「北海道沼田町議会」で

検索してご覧下さい。
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令和５年 第２回沼田町議会定例会  一般質問要旨  

 

【町長】 

 

通告順 １ 
質問 

議員 
伊藤議員 

質問 

項目 
農業分野での新産業誘発とは 

質問 

内容 

 

 政策予算の産業クラスター推進事業の中に農業分野での新産業誘発と

ありますが、沼田町農業の今後を見据えた取り組みが重要と考えます。  

 米の消費量が毎年減少している状況下で、安定した米価を自ら維持して

いくような生産体制が必要と考えます。 

イオングループは既存の直営農場を４００㏊有機農業に転換すると報

道があり、堆肥の製造も含め環境問題にも着目した取り組みには、消費者

の注目と関心が高まっている状況です。  

循環型農業による有機農業などで米の差別化を図り、消費者に求められ

る米を既存のものと複合的に生産、販売し、米どころとしての基盤を堅持

していかなければならないと考えます。 

 農家個々による経費の節減やスマート農業の取組により、収益性を上げ

ることも大事ではありますが、産業を誘発することで、農業者だけでなく

そこに雇用が発生し、人口減少対策にも繋がると考えますので以下を質問

致します。 

 

１．農業分野での産業誘発とはどのようなことを想定しているのか。 

２．沼田町農業においての循環型農業や有機農業をどのように考えている  

  か。 

３．農業の副産物であるもみ殻、稲藁、麦稈などを堆肥化、ペレット加工

する工場の建設や企業を誘致し、雇用の創出と、農家が有機農業に取

り組みやすい環境づくりが必要ではないか。 

４．もみ殻などを燃料（灯油や薪の代用品）としての価値を見いだし、暖

房用燃料とすれば寒い時期による新たな園芸作物の推進となるので

はないか。 

５．農業実習場で肥育牛の生産を行っていますが、有機飼料を町内で生産

し、その飼料を活用した牛の生産や排泄物を地域農業で循環させるこ

とで、真の幻の和牛という付加価値が付き、発展性を持った取り組み

になるのではないか。 
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【町長】 

 

通告順 ２ 
質問 

議員 
上野議員 

質問 

項目 
ほたる館レストラン営業の今後について 

質問 

内容 

 

現在、ほたる館のレストランでの食事提供については、ランチ営業は行

っておらず、夕食のメニューも限定メニューのみの提供となっています。 

町民からのレストランの営業について、不満の声を聞いています。  

営業再開時でのほたる館からのチラシは１回のみであり、公式ホームペ

ージでは、ランチ営業の案内が記載されております。  

新しい指定管理者への期待も大きいので、レストラン営業の経緯と今後

について説明を願いたい。 

 

１．４月８日の再オープン後、どうしてこのような事態になったのか。  

２．町民及び食事に来られた方の為にも一刻も早い今までと同じ営業が開

始される見込みはあるのか。 
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【教育長】 

 

通告順 ３ 
質問 

議員 
上野議員 

質問 

項目 
小・中学校におけるスポーツ少年団・部活動について  

質問 

内容 

 

小学校にはスポーツ少年団が３団体、中学校には部活動５団体があり活

動を行っています。 

少子化の傾向の中、中学校の部活は近隣の町との合同での活動となって

います。 

そんな中、昨年１２月に文部科学省スポーツ庁は中学校の部活動につい

て、『学校部活動及び新たな地域クラブ活動の在り方等に関する総合的な

ガイドライン』を公表しました。  

 

１．現状、沼田小・中学校におけるスポーツ指導者の実態について、特に、

学校の先生以外の民間指導者の状況はどうか。 

 

２．ガイドラインの公表を受けて、沼田町として何か協議したり、検討し

た事はあるのか。  

 

３．民間指導者の在り方について、その確保・待遇を今後どのようにする

のが望ましいか。  

 

広域的な対応を含め、児童生徒や保護者、指導者に寄り添った更なる施

策の充実が望まれるが、どのように考えているのかお聞きしたい。 
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【町長】 

 

 

通告順 ４ 
質問 

議員 
三浦議員 

質問 

項目 
更なる保育の質と安全性の向上を  

質問 

内容 

 

町民の熱い期待を受け、２期目の横山町政が始まりました。 

前任期中はコロナ禍においても、町の活性化と福祉の向上に前向きに取

り組み、素早い判断で助成と補助に力を注いでいただきました。多くの町

民が感謝していたと感じています。  

 新年度政策予算の３番目「子育て環境の充実」と重点事項として掲げて

あります。 

町の子育て環境の中の保育を一手に担っている「認定こども園」では、

今年の３月末で４名の保育士がまた昨年１０月末には栄養士も退職した

と伺いました。  

資料①で現在の園児の数と保育士の配置です。保育基準に沿っていて問

題が無いように思いますが。現状は誰か一人でも抜けると基準から外れる

という状態です。  

実際に保育士の不足時には子育て支援センターにお願いしてお手伝い

を頂いているようです。栄養士は外部に委託をして、現場にはリモートで

業務連絡等行っているようです。「保育基準以上の人員配置と保育の質と

安全の向上」には保育士・栄養士の確保は急務と考えます。町としても以

前より町外から就職していただける方には支度金やまた町内外問わず奨

励金など、そして新規にも保育士人材確保事業助成金の予算化もしていま

す。近隣の町よりも高報酬とも聞いております。しかし広く募集している

ものの保育士・栄養士の確保には至っていない現状のようです。 

今後は国が進めている「こども誰でも通園」などの制度が始まれば、な

お一層保育士の確保が必至となるでしょう。安心して子供を預けることが

できるためには、適正基準以上の人員配置で保育士さんの職場環境も整え

る事が必要と考えます。 

そこで社会福祉法人である沼田保育園「認定こども園」の運営経営等は

こども園にお任せしているところでしょうが、この現状に対してまた今後

の監督管理の進め方を含めた沼田町としての関わり方や、保育士・栄養士

の確保においての町長のお考えをお聞かせいただきたい。 

そして安心して預けられるよう子育て世代の方々の不安と不満を少し

でも解消していただきたい。 



資料① 

保育基準以上の 

保育士の確保 

保育の質の向上と 

安心して預けられる環境 

栄養士は外部委託リモートで？ 

安全な食を提供できるの？ 

💦

※国の保育士配置基準 

沼田認定「こども園」 各組の園児数と担当保育士数 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

全 73人 

 

 

 

 

 

 

 

 

組（年齢別） 現在通園している園児数 担当保育士数 

もも組  （0～1才） 9人 
（全 1才児） 

3人 

うめ組    （2才） 14人 3人 

さくら組   （3才） 11人 2人 

すみれ組  （4才） 18人 2人 

たんぽぽ組 （5才） 18人 1人 
（サポート 1人） 

年齢 配置人数 

0才児 子ども  3人に対して保育士 1人 

1～2才児 子ども  6人に対して保育士 1人 

3才児 子ども 20人に対して保育士 1人 

4才児以上 子ども 30人に対して保育士 1人 
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【町長】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

通告順 ５ 
質問 

議員 
鵜野議員 

質問 

項目 
コンパクトな行政運営とは 

質問 

内容 

 

今回の町政執行方針の中で、８つの重点施策が出され、その中の一つ「コ

ンパクト＆健全財政の実現！」とありますが、その内容について具体的に

聞きたい。 

 そこには民間事業者の力を借りながら公共施設など運営・管理を進め、

町の規模にあったコンパクトな行政運営を目指すとあり、「ほたる館の運

営」「自動車学校の運営」などの事業の説明があります。  

   

 ・今までも、公共施設などの運営・管理を民間事業者に任せていたが、

どの様に変わるのか、変えるとしたら何か 

 ・コンパクトな行政運営とは具体的にどのようなことか  

・予算規模、５４億７千万円はコンパクト予算か 

・今まで何年も継続されて来ている事業・補助金などがあるが人口規模

と時代の変化による見直しは考えているのか 

 

以上を聞きたい。  
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【町長】 

 

 

 

 

 

 

 

 

通告順 ６ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
多様な家族のあり方をどう考えるか  

質問 

内容 

 

 私はこれまでの議会で合葬墓やジェンダー平等問題に関わる同性婚の

パートナーシップ問題などを議論させていただいた。その際の答弁の中で

これらをつなぐキーワードは「家族」ではないかと考えるので、今回は「家

族」を重点に議論したい。 

 昨年９月の合葬墓に関する質問で、町長は以前に引き続き墓を中心とし

て家族の絆を深める日本古来の文化を尊重するという旨の答弁をしてい

る。３月のジェンダー平等に関する議論では、パートナーシップ制度につ

いて要望があれば検討するとされた。私はこの「日本古来の家族」という

文化が、家長を中心とした「家」を形成するためのもので、女性はそこに

嫁ぐと強制的に姓も変更させられお墓もそこに入らなければならないと

いう、まさにお墓とジェンダー平等とは一体になった問題を抱えているの

ではないかと考える。 

 性的少数者への理解はここ数年で急速に深まっている。各地で起こされ

た裁判に於いても、同性婚を認めないことは憲法の精神に反するとの判決

も出ている。今は家よりも家族形態の多様性と個人が尊重される時代にな

ったと言える。  

もちろん父親と母親がいて子どもがいるという家族の形を否定するも

のではないが、それだけが家族ではないという認識が広まっている。深川

市でも性的少数者のカップルを婚姻関係相当と認めるパートナーシップ

制度の導入を決めた。ここでは誰一人取り残さないという視点と多様な家

族観の尊重が重要であり、住民の要望があれば検討するという次元の問題

ではなく、人権尊重としてそもそも必要なことだと思う。この問題につ

いて改めて町長の考えを聞く。 
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【教育長】  

 

通告順 ７ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
化石体験事業の今後の展開は 

質問 

内容 

 

 社会に多大な影響を及ぼしたコロナ禍も終息に向かう方向が見え、社会

活動が対面やマスク不要など以前の状況に戻りつつある。 

 化石体験館は沼田町の観光スポットである幌新地区に位置し、社会教育

施設としてだけではなくほたるの里と一体となった観光資源としての役

割も果たしてきた。コロナ禍の状況においては対人接触を避ける意味から

体験メニューの提供を制限したため利用の減少が心配されたが、大きく落

ち込むことはなく健闘していたと聞いている。 

 体験館の入館料は、本来社会教育施設であれば利用料金は無料か最低限

の管理経費程度に設定されるのが理想だが、沼田町では体験メニューを提

供するという使命を持ったことから現在のように設定された経過がある

と記憶する。現在の博物館の流れは体験重視になっている（資料１）。そ

のようなことからこれまでの努力により多くのメニューを生みだし、繰り

返し利用してもらえる化石ファンを増やしてきたと理解している。しか

し、今年のオープン日にはコロナ明けを期待してきたお客さんから依然と

して体験メニューが中止されていることへの落胆の声も聞かれた。 

 化石発掘体験事業も、現地で本物の化石に触れることができる貴重なフ

ィールドとして多くの団体に利用されてきた。しかし、利用が増えすぎた

ことから修学旅行などを制限した経過があったと思う。以前の地域環境博

物館構想のような、化石の保護と活用の方法を再検討する時期に来ている

とも考える。 

一方しっかりと指導体制が取れる場合に化石発掘を実施して効果を発

揮してきたが、それも制限の方向に向かっている（資料２）。現在従事し

ている学芸員たちもかつて子ども時代に沼田町で化石に触れた経験を持

つと聞く。このように沼田町化石館の化石体験事業は、町の観光振興だけ

でなく北海道の理科教育の分野に於いても他では代わることのできない

重要な役割を担ってきたと言える。  

 この度就任された三浦教育長は教育課長を長く務め、このような現場の

重要性をよく理解されていると思う。そこで今後の化石体験事業をどのよ

うな方向に向かわせたいと考えているのか聞きたい。  



資料１ 

モノではなく体験を売れと説く参考図書（２００１年） 

 

・「今流行っているお店、売れている商品、賑わっている施設」 

に共通すること 

「モノ」ではなく「体験（コト）を売っている」 
 

一見「モノ」を売っているように見えて 

「コト」を売っている例 
 

・自動車のＣＭから 

 「子どもと一緒にどこに行こう」 

 「モノより想い出」 
 



資料２ 「親と子の理科教室」に見られる変化 

令和４年度（北海道立理科教育センターのホームページより）    令和５年度(ネイパル深川のホームページより)  
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【町長】 

 

通告順 ８ 
質問 

議員 
長野議員 

質問 

項目 
ほたる館をどうするのか 

質問 

内容 

  

４月１日、ほろしん温泉ほたる館の指定管理が、シダックスの契約期間終

了に伴い、第一寶亭留に替わった。４月８日、町内外から大きな期待をされ

営業がスタートしたが、その後町民から不安視する声が聴かれる。入館者数、

宿泊者数、宴会者数も減少していると聞く。開業から２か月を経て、以下に

点について町長の考えを問う。 

 

1 指定管理の評価と町民の評価の差をどのように考えているのか。 

 

2 町民の利益につながる視点が大切ではないか。利用者の要望に対する今

後の方策を聞きたい。 

 

（1）レストラン等への要望  

 

（2）宴会への要望  

 

（3）町内外への情報発信について  

 

（4）価格設定について  

 

指定管理者と共に公の施設で提供される公共サービスの質を維持・向上さ

せる第三者評価等のモニタリング機能を活かす努力について聞きたい。  



資料 1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



資料 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



手打ちそば処 明日萌                       資料 3 

※掲載情報は、最新の情報とは異なる可能性があります。必ず事前に現地へ

ご確認の上ご利用ください。最終更新日：2022 年 11 月 28 日 

ほろしん温泉 ほたる館内のそば処。沼田町産そば

100%使用で、玄そばを石臼で挽いた二八の手打ちそば

は、甘みがあり風味豊か。毎月変わる「月替りメニュ

ー」も人気だ。ツユは上品な京都産でそばの味を引き立

てている。「大盛りざるそば」は、そばの量 2 倍、料

金は 1.5 倍のお得感たっぷり。土日祝限定の「十割そ

ば（沼田産そば粉 100%使用）」もあり。 

★食べログ口コミ多数あり 

 

雪室貯蔵のそばは味も香りも新鮮。16年 9月下旬には新そばが登場する 

玄そばを石臼で挽いた二八そば。つけ汁がピリ辛で若い人にも人気 

 

ガラス越しにそばを打っているところが見られる 
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【町長】 

 

通告順 ９ 
質問 

議員 
久保議員 

質問 

項目 
シン・幌新温泉ほたる館への町民の評価と、役場の修正は？ 

質問 

内容 

  

幌新温泉ほたる館の指定管理がシダックスから第一寶亭留に変わり、２カ

月２０日が過ぎました。沼田町の最大の観光イベント『夜高あんどん祭り』

まであと２カ月の今、新しいほたる館が効果的に機能しているかを問いま

す。 

観光庁もコロナ後、「夏休み、シルバーウィークに旅行をしたい人が徐々

に増加」と予算組を始めた今、町民のニーズ調査と役場の政策のマッチング

の整理を行い、観光シーズンに向けて早急にアップデートし準備しましょ

う。 

 資料①を見てください。内閣府の調査「滞在型の旅行に何を求めるか？」

の項目の多くが、すでに沼田町にあることに希望を感じます。課題は、それ

らが有機的に結びつき、全体の中で効果的に機能しているのか、です。  

 また、観光や宿泊や交流人口などへの調査の報告は官学民を問わず多くあ

りますが、おおむね結果は似ており、客が求める上位には新規もリピーター

も「食事」であることが分かります。これは農業の町であり、農産物の６次

化を日本酒やクラフトビールで進めている沼田町にとりアドバンテージで

す。 

 

 資料②を見てください。その「食事」と言っても、多様なニーズがありま

す。それらすべてを満足させるためには、スタッフと食材や機材などのコス

トが必要です。  

 町長へ問① 利益を上げるためには、  

【a 客単価を上げる】×【 n 客数を増やす】－【c コストを下げる】＝ p 利益 

ですが、指定管理の変更後は、a と c の取り組みは可視化されましたが、n

はいかがですか。また、今後は役場としてどのような修正をお考えですか。 

 

 資料③を見てください。『沼田町第６次総合計画』の前期４年が経過し、

役場のみなさんはこの間、多くの事業を運営し創出されてきました。  

 町長へ問② すべての事業を結びつけ、到達年度を明記したロードマップ

が必要ではありませんか。現在は複数のコンテンツがあるのは分かります

が、「全体像」が見えないために、それらが「どの位置」にあり、「どう有機

的に結びつき、結びつける」のか、「全体の中で、それぞれは、どのような

役割なのか」を町民と共有し、国や道にアピールすべきと考えます。  

 町長へ問③ 改修費１１億円は実行しますか。ソフト予算は別途ですか。 
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わからない 

その他 

地元民と交流 

健康増進施設 

弱者向け設計と食事 

のんびり 

オートキャンプ場 

文化を高める博物館 

体験型 

遊園地 

スポーツ施設 

自然に親しめる 

バラエティな食事 

温泉 

2003年 
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そらち 

自然学校 

ゴルフ場 

スキー場 

プール 

テニス場 

パークゴ

ルフ場 

ほたる 

化石館 

クラウス１５号 

ふるさと資料館 

夜高あんどん

紙貼り体験 

安心センター 

スポーツ・ジム 

0 10 20 30 40 50

その他 

自分を見つめ直す 

お祝いをしたい 

ワクワク体験 

絶景が見たい 

絆を深めたい 

非日常の環境 

思い出づくり 

リラックス 

美味しい食事 

前の旅で♪ 

次の旅に！ 0 20 40 60 80

その他 

SDGsに配慮 

独自性がある 

洗練されている 

親しみやすい 

地域の魅力が楽しめる 

非日常を味わえる 

おもてなしの心がある 

安心・信頼できる 

食事が美味しい 

居心地が良い 

どんなシン・ほたる館が欲しい？ 
 

資料①  

 

 

％ 

内閣府 2003年滞在型の旅行に何を求めるか？ オリックスホテルマネジメント2023年旅で求める体験 オリックスホテルマネジメント2023年また行きたい宿 

どんな角度か

らのアンケー

トでも、選ばれ

る理由の上位

は、「美味しい

食事」♪ 

それぞれのグラフは、デー

ターを基に久保元宏が作成。 

こ
れ
ら
は
同
じ
意
味
。 



 

 

 

 たとえば つまり ほたる館の工夫は？ 

高級 ミシュラン★３つ。 

ワイン・リストが豊富。 

お
得
！ 

来
て
よ
か
っ
た
♪ 

 

ここで

なけれ

ば 

地酒、クラフトビール。 

地元の食材。山菜など。 

料理人のオリジナル品。 

 

選択肢

が豊富 

バラエティの楽しさ。 

グループで来たくなる。 

老若男女に対応できる。 

 

いつも

の 

定食屋メニューがある。 

常連向けメニュー開発。 
 

コスパ ガストもびっくり安さ。 

メガ盛りなのに、激安！ 
 

▲２０１９～２０２２年度のデーターを基準に久保元宏が作成。    

おいしい食事って  
 

資料②  
 

 

 

そろそろ第一寶亭留

ならではの食事も♪ 

今もスタッフ

の工夫が♪ 

中華セット 1，650円 

魚セット 1，650円 

ふらのワイン赤2，900円 

フラノ寶亭留 



   

 

 

  

       

生活 

観光 
産業 

役場は２０２０年８月に『公共施設マ

ネージメント』を公表し、２０２３年に

ほたる館が「建築後３０年が経過す

ることから大規模な改修を行う」と、

改修費１１億円の方針を発表されま

した。その理解を得るために、町民

に愛されるほたる館とは？ 

 

沼田町のすべてのプロジェクトをつなぎ可視化したロードマップが必要 

資料③  

 

選ばれるための 

沼田パッケージ 

 

お互いがリ
スペクトし
合い交流し
ているか？ 

ほたる 

化石 

雪 

夜高 

 

お互いの
利益に役
立ってい
るか？ 

商店街 

農業 

自然学
校 

ほたる
館 

クラフトビール 

地酒 雪なごり 

役場のみなさんの苦労を合体させた総力戦に♪ 

 

ほたる館は、沼田町のどの

位置で、何をすべきか？ 

ほたる館は、これからも町民の生活を助けてほしい♪ 


